

PRECIO

En toda la isla,
6 rs. vn.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**Correo del martes.***Madrid 26 de setiembre.***LA INSURRECCION CARLISTA.**

Tenemos noticias interesantes de la guerra civil en las Gacetas del juéves y viénes.

Dice la del juéves:

«Vascongadas.—El gobernador militar de San Sebastian, en despacho de ayer, participa que el brigadier Loma seguía en Tolosa, siendo muy poco hostilizado, presumiéndose se habían retirado los carlistas hácia Lecumberri, lo que parece indicar la aproximacion del general en jefe.

Cataluña.—El comandante general de la provincia de Lérida se encontraba ayer en Agramunt, llevando su tropa en el mejor estado de disciplina. No se tiene noticia del movimiento de las facciones en este distrito.

Valencia.—El brigadier segundo cabo desde Canals manifiesta el 22 que las facciones de Santes, Cucala, Mir y Merino habían regresado la noche anterior á Algemesí y Carlet, atravesando el Júcar por la barca. A su paso por Manuel quemaron la estacion y cortaron el puente. Entre cinco y seis de la tarde, la columna, habiendo forzado la marcha, logró darles vista y cañonearlos cuando se ocupaban en la destruccion, así como algunos que de Játiva salían hácia el valle de Albaida. El brigadier manifiesta que al día siguiente continuaria su persecucion con toda actividad.

Castilla la Nueva.—La columna del coronel Lozano, jefe del regimiento de España, alcanzó y batió la partida del cabecilla Merendon, dispersándola completamente y causándole siete muertos vistos, varios heridos, y cogiéndole cuatro prisioneros y efectos de guerra. Por su parte solo cuenta un alférez y un soldado heridos.»

La Gaceta del viénes publica este otro extracto de los partes oficiales:

«Valencia.—El brigadier segundo cabo desde Mogente y con fecha de ayer dice á este ministerio que el 23 á las once de la mañana, con las fuerzas de su mando, compuestas de 2,200 hombres y 200 caballos, dos piezas krupp y cuatro de montaña, atacó á Játiva, cuya ciudad se hallaba ocupada por 6,000 carlistas y 300 caballos, logrando dispersar á los enemigos en direccion á Manuel y la Llosa, y obligando á Santes á encerrarse en el castillo con mil y tantos hombres, habiendo rechazado una salida que intentó por la huerta del Socorro, causándole nuestra infantería y caballería cinco muertos, y haciéndole prisioneros un oficial y un médico. A las cinco de la tarde se vió envuelto totalmente por el enemigo, que reforzado con la faccion Vallés, hizo insostenible su situacion en el campo, así como la permanencia en la ciudad de la segunda y tercera columna, por lo que dispuso la retirada de la columna, en el mejor orden á las seis y media, dirigiendo personalmente la marcha de la artillería y caballería, debidamente escoltadas. Del ataque del castillo hay que lamentar cuatro muertos, 16 heridos, con un caballo muerto y nueve heridos, y la pérdida de 270 estraviados de tropa y oficiales.

Las pérdidas del enemigo deben ser de conside-

racion, por el nutrido fuego de artillería y fusilería que se hizo á sus grandes agrupaciones, y notabilísima carga que el bravo coronel de Sagunto dió en la Huerta á una columna de mas de mil hombres y 130 caballos, dispersándola completamente y causándola muertos y heridos, y cogido tres caballos, lanzas y otras varias armas que arrojó el enemigo en su huida. Los gefes, oficiales y soldados se han portado con bizarría y su espíritu es inmejorable.

Este parte está confuso en algunos puntos y necesita aclaraciones que se esperan de un momento á otro.

El mismo brigadier Arrando desde Mogente dice ayer que las facciones reunidas han pasado á la izquierda del Júcar y quemado la barca del Rey.

El general en jefe participa el día 25 que el capitán Portillo derrotó completamente en el término de Monovar á la faccion Rico, causándole muertos y heridos en bastante número y cogiéndole varios prisioneros.

Andalucía.—El capitán general trasmite un telegrama del alcalde de Don Benito participando que la faccion Sabarriegos fué batida y dispersada completamente al anochecer del día 24 en Sierra Maribanes causándole dos muertos vistos, 11 heridos y prisioneros; se le cogieron además 10 caballos, armas, municiones, ropas, bagages y raciones.

Vascongadas.—El general en jefe participa con fecha 24, que las facciones reunidas fuertes de cuatro mil hombres que sitiaban á Tolosa, han huido en distintas direcciones al tener noticia de la llegada de aquel á Villafranca y Beasain. Olo y Radica se han dirigido hácia Estella, quedando en Guipúzcoa Lizárraga y Dorregaray.

El general Primo de Rivera avisa que, segun noticias que conceptúa verídicas, las opiniones de los gefes carlistas estuvieron divididas respecto de si habían de librar ó no batalla ántes de levantar el sitio de Tolosa.

El comandante militar de Miranda traslada un telegrama del alcalde de Haro, anunciando que fuerzas numerosas carlistas estaban atacando á San Vicente.

Aragón.—El capitán general participa, con referencia al comandante militar de Fraga que una partida de 400 hombres amenazaba entrar en aquella poblacion, y ha encargado su persecucion al coronel Delatre, que con su columna se encontraba en Buefar. Dicha autoridad participa también que la partida carlista de Sagües pasó la noche del 24 por Sos con direccion á Egea.

El comandante militar de Alcañiz, con referencia al gobernador de Morella, participa que la faccion Polo, fuerte de 307 hombres, estaba el 22 en Joreal y se dirigía á Todolella. Segura estaba hácia Uldecona.»

El brigadier Arrando y el gobierno al publicar sus partes, han tenido el buen acuerdo de no ocultar la verdad, confesando la retirada de la columna que entró á Játiva. En esas noticias hay que rectificar la relativa á la faccion Vallés, que no contribuyó á aquel hecho de armas, como creyeron las tropas, al verse rodeadas por tan gran número de carlistas.

Si esta jornada no ha sido feliz, en cambio debemos congratularnos de las noticias de Tolosa. Habíase creído que la brigada Loma, tan activa y va-

liente, estaba muy comprometida por las fuerzas numéricamente muy superiores que la cercaban; pero la aproximacion del general Moriones con su brigada ha bastado para que se retirasen de Tolosa las numerosas huestes carlistas, dando á entender que no se creen aun en condiciones para dar una batalla decisiva. Este resultado levantará el espíritu liberal, que se había abatido mucho en las provincias del Norte.

Segun despacho oficial, los carlistas que había sobre Tolosa y que no se atrevieron á atacar al general Moriones, eran 14,000. El general Primo de Rivera ha participado al ministro de la Guerra que ha sabido por conducto oficial la ovacion que ha recibido el general Moriones á su entrada en Tolosa por parte del pueblo y de las tropas.

En cuanto al Pretendiente, las últimas noticias oficiales nos lo presentan el miércoles en Durango, saliendo aquella noche en direccion á Arratua.

MADRID 26 DE SETIEMBRE.

Hoy, a las dos de la tarde, han sido entregadas al Sr. Millan y Caro las dos fragatas «Victoria» y «Almansa», que los ingleses detenían en Gibraltar. A las cinco se habrá enarbolado en ellas el pabellon español, y es probable que mañana de madrugada salga de aquellas aguas el almirante Lobo con dichas fragatas, la «Cármén» y la «Navas de Tolosa», dirigiéndose á las aguas de Cartagena ó á las de Alicante, si las fragatas de los insurrectos están todavía en este punto, lo cual no es fácil, porque los cantoneros saben que no pueden resistir sus buques á los del almirante Lobo.

Las noticias que esta tarde se tenían de Alicante hacían sospechar los buques insurrectos no esperasen el término de cuatro días, pedido por los cónsules para empezar el bombardeo, pues al medio día estaban tomando dichas fragatas posesiones al Oriente del puerto, como para prepararse al bombardeo. Los buques extranjeros también se movían con objeto, al parecer, de interponerse entre la plaza y los insurrectos para impedir el bombardeo, á lo cual se oponía terminantemente el capitán de un buque de guerra prusiano.

El ministro de la Gobernacion había llegado á Alicante, donde permanecerá probablemente hasta que se vayan las fragatas insurrectas, que debe ser mañana ó pasado.

El Consejo de ministros ha durado hoy poco tiempo, limitándose á acordar algunos nombramientos militares, entre ellos el ascenso á mariscales de campo de los brigadieres Pasarón, Soria, Santa Cruz y Salcedo.

El gobierno no se ha preocupado gran cosa por el hecho de armas de Játiva, convencido de que las facciones perderán dentro de poco tiempo todas las ventajas que habían alcanzado gracias á la insurreccion cantonal y al sistema seguido por los ministerios anteriores. La retirada de las fuerzas del Pretendiente, que se anunció de diez y ocho mil hombres se había reunido para cercar á Tolosa, y el no haberse atrevido á presentar batalla en posiciones elegidas por ellos á las fuerzas del general Moriones que apenas llevaba la mitad, demuestra que se ha exagerado mucho la importancia de la organizacion de los carlistas del Norte.

Además parece que entre ellos hay graves disi-

dencias, y que les ha desanimado bastante la actitud tomada por el gobierno y las medidas para reorganizar el ejército y aumentarlo, sobre todo la del restablecimiento de la ordenanza.

El Banco de España ha facilitado al ministro de Hacienda treinta millones de reales al 6 por 100 de interés.—P.

El general Martínez Campos, que llegó anteayer á Alicante y dimitió á las pocas horas, saliendo á las cuatro de la tarde, ha llegado esta mañana á Madrid, y á las dos ha ido á conferenciar con el presidente del Consejo.

Dícese que el general Ceballos, en la conferencia que ayer celebró con el Sr. Castelar, al participarle éste el nombramiento para reemplazar al Sr. Martínez Campos, estuvo sumamente explícito y se expresó en sentido eminentemente patriótico, dando toda clase de seguridades de lealtad y desinterés al gobierno.

Firmado ya el decreto nombrando secretario general del ministerio de la Guerra al brigadier señor Azcárraga, el general Ceballos le reclamó ayer para jefe de estado mayor del ejército de Valencia y Murcia; y el brigadier Azcárraga, sin vacilar un instante, aceptó el puesto de honor y de peligro que le ofrecía el general Ceballos.

Ayer por la mañana conferenciaron largamente los ministros con el gobernador de Alicante para enterarse de los incidentes ocurridos entre las autoridades de aquella capital y el general Martínez Campos.

Madrid 27 de setiembre.

Se ha confirmado por desgracia el hecho horrible que nuestra hidalgúia repugnaba, aunque no fuera mas que por hallarse presentes las marinas de las primeras naciones de Europa.

Estas han llevado el compás, por decirlo así, han indicado á los presidarios cartageneros cuánto tiempo debían dar de plazo para la realización de la asombrosa hazaña, pero la hazaña ha tenido cumplimiento, y á medida que se reciban pormenores enteraremos mas detenidamente á nuestro público, sin acordarnos ya de que es un gobierno republicano y federal el que rige nuestro país, sino de que somos españoles.

Ayer estaban convencidos los alicantinos de que el bombardeo se llevaba á efecto. Las marinas extranjeras eran testigos, ya que no cómplices. Se habia concedido á la plaza un nuevo plazo de 48 horas, que espiraba á las cinco de la mañana. Alicante no estaba dispuesta á rendirse, por lo que las autoridades, en union con el Sr. Maisonnave, hicieron los aprestos necesarios para la resistencia, animada la población del mayor entusiasmo.

El alcalde tomó las mas acertadas disposiciones, y para el caso que las hostilidades se prolongaran, almacenó todos cuantos comestibles pudo, porque estos habian encarecido de una manera fabulosa.

El bombardeo, para vergüenza de todos, nacionales y extranjeros, comenzó á las cinco y media de esta mañana y ha durado hasta las once y media.

Los artilleros facultativos han demostrado con cuanta razon reclamaban su concurso las clases todas del ejército, y la opinión pública los designaba como la base mas firme para la reorganización del mismo. Con dos piezas Barrios, colocadas en el castillo, los disparos han sido tan certeros que uno de los proyectiles dió contra la chimenea de la fragata «Méndez Nuñez», que quedó inutilizada en el acto, y fuera de combate al segundo disparo, que le destruyó la máquina.

Los disparos de los cantoneros se dirigieron con preferencia al castillo del cual se han desprendido algunas peñas, que no han ocasionado gran daño; tambien encaminaron sus tiros al edificio del Ayuntamiento, donde presumian que estaba Maisonnave, pero el ministro de la Gobernación se encontraba en el lugar del peligro, es decir, en el muelle y al lado de las baterías, dando órdenes y animando con su voz y ejemplo á los defensores de Alicante.

Se hacen grandes elogios del Sr. Maisonnave, cuya vida ha estado varias veces en grave riesgo.

Es el caso que en vista de la resistencia de la plaza y el destrozo de la fragata «Méndez Nuñez», los buques insurrectos se han retirado con dirección á Cartagena.

Lo mas extraño é inconcebible de cuanto hemos referido, es, á nuestro juicio, la impasibilidad de los buques extranjeros siendo testigos de hechos tan alevosos.

Desde ayer tarde tenemos noticia del fallecimiento del Sr. D. Salustiano Olózaga, y no quisimos dar tan triste novedad por respetos y consideraciones á su desconsolada familia.

Hoy que la noticia ha circulado, podemos añadir que ayer recibía una carta su hermano D. José, participándole su mejoría, y cuando llegaba á sus manos este consolador aviso, el célebre diplomático habia entregado su alma al Criador.

La minoría avanzada de la Asamblea se halla tan sola, que ni siquiera el centro se ha decidido á firmar el manifiesto de aquella. Las declaraciones de simpatía por la insurrección le han hecho muchísimo daño en la opinión pública.

Con agradable sorpresa hemos oído que el gobierno se proponía justificar su política tolerante y espansiva, nombrando al Sr. Ríos Rosas (D. Antonio) presidente del Consejo de Estado.

Las fragatas «Vitoria» y «Almansa» están ya tripuladas con sus dotaciones completas; pero la primera tiene que reportarse de carbon y ha empezado á embarcar 800 toneladas que necesita.

El corresponsal de «El Times» en el campo carlista confiesa que Lizárraga fué rechazado delante de Tolosa, aunque con escasa pérdida, por el carácter defensivo de las posiciones que ocupaba, pero añade que fué culpa de haber perdido D. Carlos, Elio y Velasco un día entero en Marquina y en Lequeitio sin acudir al llamamiento que les hizo Lizárraga, y que llegó tarde. Este estaba furioso, creyendo, segun el corresponsal, que habian dejado escapar los carlistas la mejor ocasion en que reuniendo todas sus fuerzas hubiesen podido dar un golpe serio á los republicanos.

En París y Londres habia decaimiento en los centros carlistas.

Segun dice un cólega, el general Rey irá á Puerto-Rico de capitán general.

Seria una eleccion perfectamente recibida, pues si el gobierno ha comprendido que urgía el relevo del general Pieltain, sabe con cuanta mas razon reclaman los españoles que la isla de Puerto-Rico esté bien administrada.

El general Moriones ha dispuesto que los gefes Castañon, Bolaños, Romero Quiñones y otros, que pertenecen al ejército del Norte, vengán á Madrid á los depósitos de jefes y oficiales para las atenciones de la guerra.

El ministerio de la Guerra no ha recibido sin duda esplicaciones de lo que en el parte relativo á la

accion de Játiva habia de oscuro, aunque para muchos era por desgracia bastante claro, y decimos que las esplicaciones no se han recibido, cuando la Gaceta no vuelve hoy sobre el referido hecho de armas, que debe persuadir al gobierno de la necesidad de acudir con vigor á reprimir las facciones del Este de España. Las noticias que en lugar preferente publica el diario oficial son las que siguen:

«Valencia.—El teniente coronel Montero del regimiento de Galicia, participa desde Monóvar que la partida Rico, fuerte de 400 hombres, fue batida y dispersada al amanecer del 25, causándole 20 muertos y muchos heridos. En poder de la columna quedaron bastantes prisioneros, caballos y efectos de guerra. El alcalde y voluntarios de Monóvar han tomado parte en este hecho de armas, contribuyendo eficazmente á su resultado.

El comandante militar de Murcia da parte de haberlo recibido del capitán Corbalán, manifestando que á las diez de la mañana del 25 desalojó á los carlistas, que en número de 80 ocupaban la casa llamada la del «Chopillo», poniéndolos en precipitada fuga, y recogiendo varias armas y municiones, caja de fondos, equipajes, víveres y documentos interesantes. Al regresar la columna se emboscó la facción en el barranco de Architona; pero descubierta y roto el fuego sobre ella, fué desalojada y perseguida: se ignoran las bajas del enemigo por lo avanzado de la hora.

La columna del brigadier Arrando ha sido reforzada con dos batallones que salieron oportunamente de Madrid, y se hallaban situados en Almansa.

El general Pasaron salió ayer para el campamento de La Palma con fuerzas para reforzar aquel punto.

El «Imparcial» dice hoy que los principales jefes del carlismo se han dado cita en Estella, y es que sin duda se trata de zanjar allí graves escisiones ocurridas.

Valencia 28 de setiembre.

Ya no es capitán general de este distrito el señor Martínez Campos. Anteanoche comenzó á circular, con general extrañeza y disgusto, esta noticia, que se vió confirmada ayer al recibirse el correo de Madrid. La causa de esta inesperada peripecia, ha sido una cuestion promovida en Alicante entre el gobernador civil y dicho general. y «El Imparcial» dice que dicha cuestion tuvo por fundamento el propósito y deseos del Sr. Martínez Campos de romper el fuego contra los buques insurrectos, por considerar que era una humillacion hacer lo contrario.

Sea cual fuere la causa de este conflicto, lo cierto es que el capitán general ha puesto la dimision y que inmediatamente le ha sido admitida por el gobierno, designándole sucesor.

Este es el teniente general Ceballos, militar muy digno, de honrosa y brillante carrera militar, que ha demostrado dotes de mando muy notables en el tiempo que ha sido segundo cabo de la isla de Cuba, donde era muy querido del elemento español. Conociendo el gobierno el prestigio de su nombre en el ejército, cuando trató de formar un regimiento con la oficialidad escedente del servicio, le dió el honrosísimo mando de aquel cuerpo, que no ha llegado á funcionar.

No tendríamos, pues, mas que motivos de plácemes con el nombramiento del general Ceballos para el mando de este distrito militar, si pudiéramos olvidar que el Sr. Martínez Campos, con su valor y prudencia, con caballeridad y tino político, habia conquistado en Valencia la confianza de todas las clases interesadas en la conservación del orden. Todos esperaban que vencida la insurrección Cartagenera, habria venido á Valencia á levantar el espíritu

público y organizar la campaña contra los carlistas, y por muy buenos que sean los antecedentes de su sucesor, ha de lamentarse que el gobierno y el país se vean privados de los grandes servicios que tan digno militar podría prestar en la capitania general de Valencia.

La aproximacion de los carlistas á nuestra ciudad hizo que se tomasen algunas precauciones en la mañana de ayer. El alcalde señor Gras, con un celo que le honra mucho, procuró organizar algunas fuerzas ciudadanas con las personas que se presentaban voluntariamente, y las distribuyó por los puntos donde podía temerse una sorpresa. A las nueve de la mañana se presentó en el puente Nuevo, acompañado de algunos guardias municipales, armados con fusiles, recorrió todas aquellas inmediaciones y aun dictó las órdenes oportunas para que saliese una avanzada de caballería hácia Burjasot, donde se decia que se encontraban algunas fuerzas carlistas.

Muchos voluntarios de los que llegaban de Al-cira se presentaron á las autoridades locales al tener noticia de la proximidad de las facciones y ofrecieron espontáneamente sus servicios. Aceptados estos se colocaron centinelas en muchos puntos, y Cabalote, con su gente, tomó posesion del barrio de Marchalenes, teniendo una avanzada de diez hombres en el molino de la Esperanza, que se halla situado en el punto donde se separan el antiguo y nuevo camino de Burjasot. Tambien allí habia otra avanzada del ejército, que además tenia un destacamento de 200 hombres en Campanar, otro en el Asilo de Romero y otro cerca de la Cruz de Mislata en el camino de las Cabrillas.

Afortunadamente no hubo necesidad de que estas fuerzas se ocupasen en otro asunto de mas importancia.

Cada vez que las facciones se aproximan por un lado ú otro á Valencia, viene á la ciudad una avalancha de fugitivos y especialmente gran número de caballos. Ayer eran los pueblos de Puig, Puzol y demas de aquella parte los que ponian en salvo aquí sus caballerías.

La faccion Cucala llegó ayer á las tres y media de la tarde á Moncada. Procedente de Paterna, pasó á medio dia por cerca Burjasot, llegando á la una á Godella, donde fué recibida con gran alegría de las mugeres, que se apresuraban á besar el escapulario de Cucala. A las dos pasaba por Rocafor. La fuerza que llevaban la calculan los que los vieron en 2000 hombres y algunos la hacen ascender hasta 3000. Pasó tambien sin detenerse por Masarrochos y de allí fué á Moncada, en donde se detuvo hasta las seis de la tarde. Allí comió, alojándose Cucala y uno de los curas de la partida en la casa-abadía; no pidieron dinero ni cometieron mas desman que quemar el registro civil y un cuadro de la república que estaba en la casa de la villa.

Los oficiales prisioneros iban en un carro y los soldados sueltos, pero entre las filas de los carlistas. Estos se mostraban muy irritados contra Santes de cuya conducta están muy quejosos.

La faccion salió por el camino del Cementerio, cuya direccion es hácia Bétera.

Con la llegada de la columna del coronel Rada y de las tropas del brigadier Arrando, se reunieron ayer en Valencia bastantes fuerzas, de las que fueron algunas á alojarse en la calle de Murviedro. Inmediatamente se tomaron disposiciones para contrarestar los planes de las facciones, que parece van á concentrarse al Norte de la provincia; pero no debemos revelar esas disposiciones por no perjudicar á su resultado.

NOTICIAS DE ALICANTE.

El dia 24, á las cinco de la tarde, llegó el general Martínez Campos con un tren de artillería. Al saberse la noticia, todo el pueblo de Alicante, con la banda de música de Beneficencia, salió á recibirlo á la estacion, donde le esperaban las autoridades civiles y militares.

El general, al apearse del tren montó á caballo y se dirigió, seguido de su plana mayor y de una inmensa multitud, á la plaza del Mar, en donde se hallaban formados todos los voluntarios que no estaban de servicio.

El señor Martínez Campos dirigió al pueblo una enérgica arenga llena de patriotismo que fué muy bien recibida por la multitud, y concluyó diciendo que no queria ni un solo minuto de plazo.

Acto continuo recorrió el recinto de la ciudad, inspeccionando las fortificaciones, y dando las órdenes oportunas para la colocacion de los dos cañones Krupp que trajo consigo.

El gobernador civil publicó una enérgica y entusiasta alocucion á los alicantinos, escitándoles á la defensa.

El 23 habian llegado los corresponsales del «The Times» y el «Dlily News,» los señores Hartings y Maseti, con objeto de presenciar los sucesos que allí debian ocurrir, de cuya llegada se felicita el periódico que tomamos la noticia, porque así podrán apreciar como sus paisanos consienten que se cañonee una poblacion abierta.

A las siete de la mañana del 27 han roto el fuego contra Alicante los buques insurrectos. Las tropas y voluntarios contestaron enérgicamente, y nuestros artilleros con certera puntería han colocado sobre la cubierta de los barcos piratas varios proyectiles: uno que cayó sobre la «Mendez Nuñez,» ha debido causar bastantes destrozos.

Entre los defensores reina gran entusiasmo, viéndose á las autoridades recorrer los puestos y la misma plaza á cada momento.

Al medio dia las fragatas se han puesto en movimiento deteniendo su marcha hacia el O. E. y dejando al mismo tiempo de hostilizar la plaza. Créese sin embargo que continuará el bombardeo.

Se sabe que han muerto cuatro ó cinco entre carabineros y voluntarios, dos mugeres en una cantina establecida en el castillo un artillero y otra muger han sido heridos gravemente en la estacion del ferro-carril.

Algunas casas han sido agujereadas y tambien alguna ha quedado derruida por los proyectiles de los enemigos. Estos hacen luego virando de bordo á cada disparo y no en batería fija, como se hace cuando es fijo tambien el punto sobre que se hace fuego. Esto hace muy inseguros sus disparos, que no causan desperfectos verdaderamente graves en la poblacion.

El general Ceballos y el ministro de la Gobernacion están continuamente en el muelle; y el segundo ha sufrido un percance, afortunadamente sin consecuencias, al recorrer las baterías, que ha puesto en peligro su vida.

En la estacion del ferro-caril han caido tres ó cuatro bombas y una muy cerca del gobierno civil.

Se asegura que los insurrectos arrojan algunas bombas con petróleo, pero no causan, que se sepa, daños de consideracion.

A la hora que escribimos estas líneas, las tres de la tarde, no se sabe que haya empezado nuevamente el ataque.

EXTRNGERO.

Nueva-York 26.—El gobierno ha suspendido la compra de bonos del Tesoro.

La escasez de metálico ha preparado las ventas de algodón en Charleston.

Londres 26.—El banco de Inglaterra ha fijado el descuento en 4 por 100.

En la Boisa se han cotizado:

Consolidado inglés, á 92 1/2.

Idem español á 19 1/2.

París 22.—Cabrera á vuelta á marchar á Inglaterra, en abierto rompimiento con los carlistas combatientes.

Crónica Local.

A bordo del vapor «Mahonés» salieron en la tarde de ayer con el fin de incorporarse en sus respectivos destinos don Joaquin Pons y Mercadal comandante de Artillería y don Gabriel Vidal y Rubí teniente de dicha arma.

Anteayer por la tarde fué conducido al cuarto de detenidos de esta ciudad por los dependientes de seguridad pública, un hombre ébrio que insultaba á vecinos y transeuntes.

Después de una larga y penosa enfermedad falleció en la madrugada de ayer á la edad de 66 años Sor Mariana Hernandez y Seguí religiosa concepcionista del convento de esta ciudad.

(E. P. D.)

Buena medida.—Segun se nos ha dicho el alcalde de Villa-Carlos ha impuesto por vía de correccion á un prógimo acusado de embriaguez, tres dias de trabajos obligatorios en los caminos vecinales de aquel distrito.

Lo tiene bien merecido.—Ha sido nom-brado oficial tercero de la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad nuestro apreciable amigo el jóven don Julian Tutzó y Eymar, el que por espacio de 8 años consecutivos ha venido desempeñando el cargo de escribiente de la misma.

El «Menorquin» en su número de ayer lo manifiesta.

Leemos en «El Isleño» del lunes.

Segun noticias la autoridad superior civil ha mandado cerrar el Casino carlista de esta ciudad denominado «La Constancia.» Se nos asegura tambien que cesará en su publicacion el periódico «El Tradicional.»

Creemos llegará á concluir esta irregularidad que ha tiempo venimos experimentando en el recibo de telégramas particulares; porque de continuar de esta manera castigan no poco los intereses de las empresas periódicas.

Anuncia un periódico de Tolon que la corbeta acorazada «Armide,» de la marina de guerra francesa, llegada á dicho puerto el diez y nueve del corriente, habia encontrado en su derrotero, á unas quince leguas de la costa y frente á la embocadura del Ebro, una barca abandonada. Después de examinada minuciosamente la embarcacion se encontró en el fondo de un hueco practicado en la popa un pequeño paquete encerrando la cantidad de 350 pesetas en moneda española; no habia timon, ni mas instrumento para dirigir la barca que un remo colocado á guisa de mastil; todos los indicios eran de que habia ocurrido una catástrofe á bordo de aquella pequeña embarcacion.

Acaba de abrirse el testamento del señor Mandar, alcalde de St. Just sur-Loire, que falleció hace un año, y resulta que dejaba toda su fortuna, la que era de 220 á 250,000 francos, á la Comune, habiendo apartado ántes una cantidad de cerca de 70.000 para su esposa, objetos caritativos, etc., etc.

En vista del gran desarrollo y de las defunciones que diariamente experimenta la ciudad de Palma de resultas de la viruela, se ha visto la autoridad de aquel punto obligada á tomar aun precauciones más enérgicas á fin de procurar su extincion. En su consecuencia de esperar es, que las nuestras procuren sino han procurado, hacer otro tanto con el fin de evitar en lo posible se vea esta ciudad invadida de esta clase de epidemia.

Por fin parece han principiado á causar un poco de efecto á nuestra autoridad local los sueltos que hemos dedicado al desperfecto que existe en la cuesta del Moret; pues en la tarde de anteayer sabemos estuvieron á examinarlo el alcalde primero, acompañado de una comision del Ayuntamiento y el maestro de obras públicas.

Hosanna; y mas *hosanna* cuando se arregle.

El domingo próximo tendrán lugar en la iglesia de San Francisco de esta ciudad las solemnidades cuarenta horas que anualmente se celebran.

Véase la seccion religiosa.

Con fecha 16 del pasado setiembre el señor Director general de obras públicas, agricultura y comercio dice al señor Gobernador de la provincia, que habiéndose recibido en el ministerio de Fomento por conducto del de Estado copia de la comunicacion del Cónsul general de España en Nueva-York manifestando el proyecto del profesor Juan Wesé de atravesar el Atlántico en globo, acompañado del experimentado aereorante Monsieur Waslintong N. Donaleon, cuya expedicion se propone partir de aquella ciudad durante el citado mes, y verificar dicho trayecto en el término de 48 á 100 horas, si bien como no pueden aventurarse á predecir el sitio donde caerán confian en que si descienden dentro de la Nacion Española sus habitantes recibirán los viajeros con la amabilidad y cortesía á que los hace acreedores su intrépida empresa.

El resultado de los nacimientos, defunciones y matrimonios registrados en la oficina del Registro civil en el mes de setiembre fué el siguiente:

26 defunciones.
36 nacimientos.
12 matrimonios.

Nota del ganado degollado en el matadero público de esta ciudad en el dia de la fecha.

Dias.	Bueyes.	Vacas.	Becerrros.	Terneras.	Corderos.	Cabras.	Cerdos.	TOTAL.	Kilogram.	Gramos.
30	1	1	1	8	2	12	304	25		

El encargado,—S. Olives.

Parte comercial.

Bolsa de Madrid del 22 Setiembre.

Ultima cotizacion recibida.

Renta perpétua 3 por 100.	15'60
Idem pequeños	15'75
Idem exterior	19'30
Bonos del Tesoro	51'50
Billetes hipotecarios	95'00
Ferro-carriles de 2000 reales.	28'80
Idem nuevos de 2000	27'60
Banco de España	152'00

Cambios.

Londres 90 dias fecha	49'80
París 8 » vista	5'24
Burdeos » »	0'00

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

El Santo Angel Custodio.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Concepcion en S. Francisco.

Mañana al anoecer en la iglesia de S. Francisco se cantaran completas en honor del Seráfico Patriarca San Francisco. El sábado á las 10 misa mayor y sermon que dirá D. Antonio Pons vicario de S. Lius. A las 3 de la tarde visperas teniendo lugar despues la Absolucion General. finalizando la festividad con el devoto transito de dicho Sto. Patriarca.

Domingo á las seis de la mañana se dará principio á la solemnidad de las 40 horas. A las siete y media se dirá la misa de comunion general. A las diez misa mayor y predicará el Dr. D. Lorenzo Pons Pbro. A las tres de la tarde se rezará la corona de Maria Purisima y en seguida un poco de oracion mental. A las cuatro y tres cuartos se cantaran laudes, acto continuo predicará el Dr. D. Ildefonso Hernandez Pbro. en seguida la Letania y reserva. Los sermones del lunes y martes, que serán al anoecer, los dirán respectivamente los RR. Sres. D. José Pons vicario de la Concepcion y D. Antonio Orfila Pbro.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 30.

De Trieste en 37 dias berg. inglés Ces're de 184 ton. c. Mr. Comen con 8 trip. y lastre.

De Nápoles en 7 dias berg. inglés Esperansa de 288 t. cap. Mr. Fraser con 9 trip. y lastre.

De Palma en 6 dias javeque Esperansa de 41 ton. pat. Miguel Landino con 6 trip. 2 pasag. y varios efectos.

Despachados el 1.º

Para Palma con efectos y la correspondencia vapor-correo Mahonés c. D. Juan Thomás con 26 trip.

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 27.—12 m.

Mahon 30.—9'28 n.

La Gaceta publica varios ascensos militares.

D. Salustiano Olozaga ha fallecido.

Bolsa 15'85.

Madrid 29.—10'20 m.

Mahon 30.—2'00 t.

La Gaceta publica el reglamento para la requisicion de caballos en toda España.

En los Estados Unidos continúan aun las quiebras.

Madrid 30.—11'30 m.

Mahon 1.º.—2'27 t.

Han sido declaradas sucias las procedencias de Liorna, Bayona, Burdeos y Marsella á causa del cólera que está reinando.

Bolsa 15'80.

Se nos ha sido facilitado el siguiente telegrama recibido por el correo del martes.

Habana 20.—Cambios.—Londres á 80. Oro á 60 firme.—Renter.

Anuncios.

El Comandante militar de Marina de la Provincia de Menorca, etc. etc.

Deseoso de evitar en lo posible, la aplicacion de correcciones, medidas por mas justas que sean, siempre sensibles al que suscribe; he dispuesto recordar algunos artículos del Reglamento de pesca para el interior de este puerto por los cuales queda prohibido bajo las multas que se indica lo siguiente:

Art. 2.º No será permitido en el puerto pescar con hoguera vulgarmente llamada *ensesa* bajo la pena de 133 reales vellon y pérdida del pescado.

Art. 3.º Nadie podrá batir ó apalea el agua del puerto, sopena de 66 reales vellon y pérdida del pescado.

Art. 9.º En la reserva de este puerto solo es permitido, pescar desde los muelles con caña ó bolantin bajo la multa de 120 rs. vn., pérdida, de pescado y embargo de aparejos y artes.

Mahon 29 Setiembre 1873.—J. Cardona y Netto.

Instituto libre de 2.ª enseñanza de Mahon.

El jueves 2 del próximo Octubre á las 12, se celebrará públicamente en el salon de las Casas Consistoriales la apertura del curso académico, en la que el Director del Instituto leerá la memoria que prescribe el Reglamento vigente de 2.ª enseñanza. Concluida la lectura se distribuirán los premios.

El Claustro de Profesores de este establecimiento invita á todas las personas que gusten asistir, y en particular á los padres y encargados de los alumnos, no dudando honrarán con su asistencia tan importante acto.

Mahon 29 setiembre de 1873 - Por el Claustro, El Secretario, Eduardo Reixach.

Vice-Consulado Inglés.-Mahon.

El sábado próximo dia 4 del actual á las 10 de su mañana por orden del Vice-Consulado se venderá en pública subasta, en la Plaza de la Pescadería, siempre que la postura fuere competente, un caballo de montar de pertenencia del difunto súbdito inglés Dyson.

Mahon 1.º Octubre 1873.

Para vender.

Lo está la casa número 18 de la calle de Riego, antes de los Frailes. Informará don Bartolomé Mercadal calle de Deyá número 2.

Lo están dos armarios con sus correspondientes vidrieras. Informarán en esta imprenta.

Leche de burra.

Se hallará todos los dias en la calle de la Esplanada n.º 53.

Buñuelos.

Los hay de ensaimada en el Cos de Gracia número 95 (casa las Ciudadelanas) á dos reales fibra.

Aviso.

El almacén de curtidos y otros géneros de la Sra. Viuda de Jul. á Hijos, que estaba en la calle Nueva n.º 24, ha sido trasladado á la calle del Progreso núm. 64.

Se necesitan dos ó tres muchachos de unos 10 á 12 años que sepan leer.—Informarán calle de Deyá número 18, Mahon.

FES DE VIDA.—Arregladas á modelo se hallan de venta en esta imprenta á 2 1/2 cents.

Imp. de M. Parpal.—Mahon.